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Incumplimiento de metas en listas de espera 
Es un hecho que con una mejor gestión de los recursos públicos se podrían lograr avances significativos, algo que debería 

comprometer a todas las fuerzas políticas. 

n su última cuenta pública, el 
Presidente Gabriel Boric exhi- 
bió una serie de indicadores 
para dar cuenta de mejoras en 

materia de listas de espera de 
salud en el sector público. Al respecto, 
mencionó que el tiempo de espera para 
consultas nuevas de especialidad bajó en 
torno a 90 días, en tanto que para ciru- 

gías la disminución alcanzó a un año, en 
comparación con lo que se registraba en 
diciembre de 2021. A pesar de estos avan- 
ces, parece claro que las metas que se au- 
toimpuso el gobierno se ven ya lejanas. El 
propio Mandatario señaló en su cuenta de 

2023 que la aspiración era reducir a 200 
días la espera para una cirugía. 

Los datos muestran que al 31 de marzo 
un total de 2.239.878 personas estaban a 

la espera de una consulta nueva de espe- 
cialidad, en tanto que 370.265 aguarda- 

ban por una cirugía. Como referencia, en 
marzo de 2022 eran 2.170.667 y 333.945, 

respectivamente. Para el caso de los 
tiempos de espera, entre marzo de 2021 
y marzo de 2025 la mediana de espera 
para una cirugía disminuyó en 241 días, 

pasando de 540 a 299; por su parte, para 
las consultas de especialidad en el mismo 
período la mediana bajó a 210 días, pa- 
sando de 476 a 266 días. 

Si bien los planes que ha implementa- 

do el gobierno han logrado ciertas mejo- 
ras, es un hecho que en materia de espera 
para consultas de especialidad las cifras 
siguen muy altas, y ciertamente no puede 

considerarse satisfactorio que más de 370 
mil personas sigan esperando por una 
cirugía, o que para ello deban aguardar 
cerca de 300 días. La autoridad ha justi- 

ficado estos registros por el hecho de que 

la cantidad de afiliados a Fonasa ha au- 
mentado significativamente en el último 
tiempo, a lo que se añade el progresivo 

envejecimiento de la población y un au- 
mento de las enfermedades crónicas. 

Es un hecho que las necesidades de 
salud en el sector público son crecientes, 
pero ello también debe cruzarse con el 
hecho de que el presupuesto destinado 

a salud se ha incrementado significativa- 
mente en los últimos años, pero sin que 

se observen aumentos de productividad. 
Por el contrario, no solo las listas de espe- 
ra han aumentado, sino que varios hospi- 

tales públicos acusan déficit de insumos 
o la imposibilidad de cumplir a tiempo 
con cirugías o consultas médicas, todo 
lo cual abulta el número de pacientes en 

espera e impacta directamente sobre la 
salud de la población. 

No parece que la salida a este proble- 
ma descanse en seguir aumentando el 

presupuesto. Si hubiese esfuerzos mucho 

más activos en gestión posiblemente se 

lograrían resultados muy distintos. La 
propia Contraloría, al revelar que más 

de 25 mil funcionarios públicos hicieron 
mal uso de licencias médicas, estimó que 

se podrían estar perdiendo del orden de 
US$ 30 millones al mes. Es decir, solo 
controlando mejor el abultado gasto en 
licencias médicas -que para el caso del 

sector público alcanzó del orden de US$ 
1.500 millones en 2024- habría impactos 
significativos. En un informe anterior el 
ente contralor también dio cuenta de que 
en algunos hospitales públicos el propio 

personal se “saltaba la fila” para favorecer 
a parientes, dando cuenta de la falta de 
control de los recursos públicos. 

Terminar con las listas de espera 

constituye un imperativo que no pue- 

de seguir esquivándose, considerando 
que miles de personas fallecen cada año 
espertando una atención médica o una 

cirugía. Dado que el actual gobierno no 
logrará cumplir con su compromiso, 

cabría esperar que las distintas fuerzas 
políticas lo asuman como una prioridad 

cualquiera sea el signo de la futura ad- 
ministración. 
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PREOCUPANTES NOTICIAS EN SALUD 

SEÑOR DIRECTOR: 

La semana pasada se dieron a conocer las listas 

de espera de la salud estatal correspondientes 

al primer trimestre de 2025. Pese a que se llegó 

auna cifra récord de 2,68 millones de personas 

esperando por atención, lamentablemente la 

noticia no generó mayor debate. 

El gobierno celebró la reducción de los tiempos 

de espera comparado con 2021. Sin embargo, 

estos siguen siendo mayores al periodo previo 

a la pandemia. Tomando la mediana de días de 

espera y comparado con el primer semestre de 

2019, el tiempo de espera para las intervenciones 

quirúrgicas no GES subió un 11,6% y, para las con- 

sultas nuevas de especialidad, un1,9%. En el caso 

de las prestaciones GES, el promedio de días de 

espera pasó de 75 a142 días, un alza de 89%. Asi- 

mismo, en lostres casos, la tendencia muestra un 

alza respecto alas cifras que se habían logrado a 

mediados de 2023, el punto más bajo post-pan- 

demia. 

El año pasado, Fonasa licitó una serie de inter- 

venciones quirúrgicas para ser atendidas oportu- 

namente en el sector privado, ¿se están derivan- 

do pacientes que no han sido atendidos en los 

hospitales del Estado? 

Pablo Eguiguren F. 

Libertad y Desarrollo 

LA VÍCTIMA SILENCIOSA DE LAS 
LLUVIAS 

SEÑOR DIRECTOR: 

Se celebra la llegada de la lluvia en tiempos de 

sequía. Pero cuando no hay planificación urba- 

naniinversión adecuada en infraestructura, hay 

más víctimas de las que se ve a simple vista. 

Una de ellas son nuestros lagos. 

En ciudades como Puerto Varas o Panguipu- 

lli, donde las lluvias son intensas y constantes, 

el agua que corre por calles sin sistemas de 

drenaje adecuados termina entrando a la red 

de alcantarillado, desbordando colectores y 

forzando el vertimiento de aguas mezcladas 

(servidas y lluvias) directamente a los lagos. 

A esto se suma la ausencia de alcantarillado 

en muchos sectores, lo que facilita aún más la 

contaminación directa. 
Desde Chile Lagos Limpios llevamos años ad- 

virtiendo sobre esta presión silenciosa que en- 
frenta el ecosistema lacustre. El progreso en sa- 

neamiento ha sido significativo, pero aúnfalta una 

mirada integral sobre la gestión de aguas lluvias. 

Necesitamos infraestructura moderna, normati- 

vas exigentes y educación ciudadana para evitar 
que la naturaleza pague el precio de nuestra in- 

acción. 

Nuestros lagos no pueden seguir siendo los ba- 

sureros invisibles de las lluvias. Es hora de actuar. 

Fernando Coz 

Director ejecutivo 

Fundación Chile Lagos Limpios 

RECONOCIMIENTO A LOS PUEBLOS 
INDIGENAS 

SEÑOR DIRECTOR: 

La celebración de WiñolTripantu es ancestral. 

Para el Pueblo Mapuche, nuestro recomenzar 

está entrelazado con los ciclos de la naturaleza, 

y es poreso que todo nuestro rakizuam (pensa- 

miento) y nuestro kimún (conocimiento) están 
entretejidos con la ÑukeMapu (madre tierra), y 
sus tiempos. No es sólo una fecha en el calen- 

dario, sino que forma parte de nuestra propia 

existencia, de nuestra identidad. Una existencia 

que se ha visto amenazada por la falta de re- 

conocimiento de derechos colectivos, tal como 

están estipulados en diversos acuerdos y trata- 

dos suscritos por el Estado de Chile. 

Avanzar hacia un reconocimiento constitucio- 

nal con los estándares establecidos en el mar- 

co internacional de derechos indígenas es una 

condición necesaria, urgente y de justicia. Pero 

noes condición suficiente. Si las defensoras del 

medioambiente desaparecen o son violentadas 

en la defensa de sus territorios, si las leyes que 

protegen derechos consuetudinarios indíge- 

nas para los espacios costeros marinos se ven 

amenazadas por intereses extractivistas, si 

no se consideran los conocimientos indígenas 

como pilares sustantivos en las estrategias en 

torno al litio, al cobre o al hidrógeno verde, si se 

mantienen políticas de militarización en territo- 
rios ancestrales, si no se incorporan seriamen- 

te enfoques interculturales en los curriculums 

educativos, se corre el riesgo de que los reco- 

nocimientos sean simbólicos. 

WiñolTripantu es la oportunidad para actuar 

en consecuencia y comenzar a construir una 

nueva memoria de convivencia entre pueblos. 
Una memoria que no es sólo para los pueblos 

indígenas, sino para todas las generaciones fu- 
turas. No debemos olvidar que, algún día, noso- 

tros seremos los ancestros. ¿Cómo queremos 
ser recordados? 

Verónica Figueroa Huencho 

Profesora titular 

Facultad de Gobierno, Universidad de Chile 

  

¿ES ATRACTIVO LIDERAR UN COLEGIO 
EN CHILE? 

SEÑOR DIRECTOR: 

Los directores escolares del país están abando- 

nando sus cargos, especialmente en los prime- 
ros años de ejercicio y, con mayor frecuencia, 

desde los lugares donde más se les necesita: la 

educación pública. Esa es una de las principales 

alertas que nos dejó un estudio que realizamos 

quienes firmamos esta carta, para analizar la 

trayectoria de 9.200 líderes educativos entre 

2015 y 2023. 
En concreto, uno de cada cinco directores deja 

esta labor al primer año de ejercicio y el riesgo 

no disminuye con la rapidez que uno esperaría 

en los años siguientes. Esta problemática es 

más pronunciada en hombres, y liderar una es- 

cuela pública eleva el riesgo de salida frente a 

otros tipos de dependencia, lo que profundiza 

las brechas y nos lleva a cuestionarmos sobre 

los mecanismos de soporte existentes. 

De acuerdo con la evidencia local y global su- 
gerimos actuar entres frentes: implementar un 

acompañamiento sistemático que proporcione 

mecanismos de apoyo efectivos para enfrentar 

el desafío de liderar, especialmente en las eta- 

pas iniciales en el cargo; establecer incentivos 

adecuados que hagan atractivo el querer ser 

director; desarrollar un sistema de datos que 

permita entregar información útil para anticipar 

potenciales renuncias y activar apoyos oportu- 
nos y, en caso de concretarse una salida, reco- 

ger información que permita comprender las 

razones detrás de la decisión. 

Creemos que estos elementos se deben 

considerar para asegurar condiciones daras de 

atracción, retención y desarrollo de quienes li- 

deran los establecimientos educativos del país. 

Christian Lazcano 

Soledad Ortúzar 

Centro de Liderazgo Educativo 

Facultad de Educación UDD 

UN SIMPLE EXAMEN DE SANGRE 

SEÑOR DIRECTOR: 
Numerosos mitos persisten en tomo al cáncer 

de próstata, desde la edad y los síntomas hasta 

los exámenes que aún generan reticencia en 

muchos hombres. Como especialista, consi- 

dero fundamental advertir que los hombres 

mayores de 45 años inicien sus chequeos con 

un análisis de sangre, o antes si hay factores de 

riesgo como antecedentes familiares de cán- 
cer. Este sencillo examen permite identificar 

niveles elevados del antígeno prostático, facili- 

tando la detección temprana del cáncer. 

En nuestro país, el cáncer de próstata presenta 

una alta prevalencia, siendo el tumor más co- 

mún en la población masculina. Y con una simple 

muestra de sangre puede brindar la tranquilidad 

que muchos necesitan. 
Expreso esto con fraternidad, para que la pala- 

bra “cáncer” deje de ser una sentencia y se con- 

vierta en una oportunidad de tratamiento opor- 

tuno. 

Ernesto Maturana 

Oncólogo del Instituto del Cáncer RedSalud 
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